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「正宗優質品就在身邊」
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中歐班列中歐班列故事故事之之義新歐班列義新歐班列

香 港 文
匯報記者走進位於義

烏國際商貿城進口商品
館一樓的浙江盟德進出
口有限公司展廳，一箱

箱堆放得整整齊齊的西班牙紅酒和橄
欖油上擺放着一張寫有「『一帶一
路』中歐班列產品」的牌子。總經理
金海軍說：「通過義新歐班列運回的
進口產品成了正宗和優質的代名詞，
客戶上門看到這塊牌子，對我們的信
任感也增加了。有一位代理商曾經跟
我說，以前覺得『一帶一路』、中歐
班列離我們很遠，但看到這些產品之
後，才感覺到其實就在身邊。」

據介紹，浙江盟德進出口有限公
司是義新歐班列的首批客

戶。金海軍指着一瓶
從西班牙進口

的橡木窖

藏乾紅
葡萄酒，他介紹

說，該紅酒原本市場零售
價為188元（人民幣，下同），由

於義新歐班列運輸成本下降，現在每瓶
便宜了30元，增加了市場競爭力。

商品種類暴增2萬種
他給香港文匯報記者算了一筆賬，同

樣是把貨物從西班牙馬德里運到義烏，
搭義新歐班列比走海運快20多天，而且
無論海運還是空運晃動幅度都較大，紅
酒和橄欖油都需要靜置一段時間才能上
市以保證口感，而鐵路運輸則更平穩，
基本不會影響口感品質。他說：「這個
時間差在下半年臨近春節的時候尤其重
要，一旦產品需要靜置就會出現脫銷的
狀態。」另一筆賬就是運費，和空運
相比，鐵路運費要便宜三分之二，雖
然海運費用更低，但走海運還必須再
通過陸路從上海或寧波轉運至義烏，
陸運運費現在也不便宜。同時，由於
紅酒都是玻璃瓶裝，走陸路損耗和風
險都會更大。

據了解，義烏國際商貿城五區

進口商品館是
目前國內最大的進口日

用消費品採購基地，佔地10萬
平方米，擁有7.7萬種商品，來自100多
個國家，其中「一帶一路」沿線國家商
品佔50%以上。

進口商品館負責人介紹，中歐班列的
開通，大大增加了商品的種類，從原先
5.5萬種迅速增加到7.7萬種，僅西班牙
館內商品種類已增加到 400 多種，同
時，商品價格普遍下降。

■香港文匯報記者 王莉

上月，海關總署專門在義烏
鐵路口岸配置了H986大型貨
櫃檢查系統，通過X光掃描僅
需幾分鐘就可完成一個貨櫃的

查驗。
義烏市宏勝報關代理有限公司報關員葉曉東

在體驗了這套查驗設備後連連點讚。他表示，
以往實行人工查驗時，按要求需開箱、掏箱，
還要和海關關員一起進入貨櫃配合查驗，他
說：「其他季節還好，但是一到夏天貨櫃裡的
溫度就非常高，而且悶熱，一次查驗下來，全
身沒有一處地方是乾的。」現在採用「電子
眼」查驗後，他只需要事先通知司機把車駛入
待檢區，自己就可以到等候區休息。
他說：「現在海關用了這套設備後，我的

工作變得省力多了，原先要半天才能做完的
工作，現在幾分鐘就搞定了。而且還有重要

的一點，就是現在一個貨櫃機檢查驗的成本
大概能比人工查驗節省400元，我們企業花
費少了，出口的產品競爭力也更強了。」

走私違禁品難匿其蹤
義烏海關監管二科科長趙桓超介紹道，

H986系統發射的X光穿透力很強，可穿透
220mm厚的鋼板，系統自動獲取全貨櫃區域
的高質量掃描圖像，判圖關員可利用系統的
圖像放大縮小、色彩變換、邊緣增強等一系
列功能，快速準確地識辨出貨櫃內裝載的各
類物品。「機檢查驗成像區域全面，關員還
能根據圖像不同色彩分辨金屬、有機物等不
同物質屬性，在查驗化學品、易燃易爆危險
品等方面具有獨到的優勢，讓走私違禁物品
難匿其蹤。」趙桓超說。

■香港文匯報記者 王莉
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「電子眼」掃描貨櫃降本高效

帶帶路路峰會峰會聚焦
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義新歐班列是全國唯一一
條由民營企業經營的班列，
於2014年11月18日從浙江
義烏出發，經新疆阿拉山口

口岸出境，途經哈薩克斯坦、俄羅斯、白
俄羅斯、波蘭、德國、法國，歷時21天，
最終抵達西班牙首都馬德里，成為世界上
線路最長、途經國家最多的國際班列。據
義烏海關統計，5年來該班列累計直接產
生進出口貿易額超35億美元，到發貨櫃總
量超5萬標箱，年均增長超過70%。

如今，義新歐班列已形成雙向常態化運
行，去程每周3至4列，回程每周1列，同
時已從最初的1條線路陸續開通至9個方向
的運輸線，輻射35個國家。

■■ 馮旭斌早就看好馮旭斌早就看好
了義烏鐵路國際聯運了義烏鐵路國際聯運
的商機的商機。。受訪者供圖受訪者供圖

浙江義烏是全球最大的小商品市場，義新歐班列讓世界商品更好匯聚義烏，推動義烏市場向「買

全球、賣全球」發展。作為義新歐班列運營方，義烏市天盟實業投資有限公司董事長馮旭斌稱，「當

年義烏鐵路國際聯運還處於空白階段，我感覺這裡會有好的商機」，雖然自己當初只是物流業的「菜

鳥」，但也決心擱置在廣東的商業地產項目，回到義烏重新創業。 ■香港文匯報記者 王莉 浙江報道

■■ 工作人員在現場查驗中歐工作人員在現場查驗中歐
班列運輸貨物班列運輸貨物。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■金海軍表示義新歐班列已成正宗進口金海軍表示義新歐班列已成正宗進口
商品的代名詞商品的代名詞。。香港文匯報記者王莉香港文匯報記者王莉攝攝

馮旭斌說，自己擺過夜攤，開過書店，
辦過廣告公司，還跑去廣東開發商業

地產，直至2010年有了開通鐵路國際聯運
念頭才開始接觸物流行業。當時身邊很多親
朋好友都覺得他是異想天開，勸他放棄。但
是，由於看好國際物流的發展前景，他依然
力排眾議，義無反顧。
2012年2月28日，馮旭斌成立義烏市天盟

實業投資有限公司，「天盟」寓意就是要
「出天山、達歐盟」，他計劃開通義烏－中
亞－歐洲及東盟等地的鐵路國際貨運班列。

經過分析調研，他發現開通「義烏—馬德
里」這條線的條件比較理想。首先，西班牙
是義烏小商品進軍歐洲市場的中轉站，西班
牙市場上銷售的小商品四分之三來自義烏。
其次，在西班牙的華商和僑商大概有10萬多
人，他們已經在馬德里集聚起一個批發市
場，大量來自中國的商品，都經由這個批發
市場分銷至歐盟各個國家。於是基本確定首
趟班列將於同年11月發車。

華僑採購商鼎力支持
馮旭斌告訴香港文匯報記者，萬事俱備，
只欠東風，這東風就是要組織足夠的運輸貨

源，而當時恰逢德國鐵路罷工，貨
源組織情況並不理想，與鐵

路國際貨運班列開行
要求的41個貨櫃
相去甚遠。
他說：「當
時義烏市物流
辦也幫我們牽
線搭橋，特意
邀請了義烏影響

力較大的國際貨
代、進出口公司及部分

廠家、商會與我們進行洽
談。但畢竟我們是一家新設立的

民營企業，幾十萬、上百萬的貨物交
給我們始終沒那麼踏實。我當場表示途中運
輸、通關如果出現問題，雙倍賠償。於是組
織到十幾個貨櫃。」
為組織更多貨源，說服國外採購商參與，馮

旭斌還專門飛到馬德里結識了在義烏從事進出
口商品的華僑周旭鋒、夏永平以及多位批發
商。他說：「我開出了低於海運價格、貨損雙
倍賠償等優惠條件，沒想到，一位僑商為了探
試我的誠意，提出了『喝一大杯紅酒換一個

櫃』的要求。我二話
不說，一口答應，當
地的大酒杯足足可以
裝近一瓶紅酒，連喝
了三大杯，最後換來
了十多個貨櫃。事後
夏永平說『我們就是
想試試馮總的膽量和
人品，可不可以交往
合作，其實對開義新
歐班列我們肯定全力
支持，我們為自己的
祖國能有如此巨大的
發展而感到驕傲和自
豪。』」

減稅降費政策助力民企
馮旭斌介紹，如今班列運行速度和時間都

十分穩定，已經達到了國外物流供應商的要
求，客戶主體也由原先的90%以上都是華人
華僑企業，變為現在45%以上是外資客戶。
現在每天慕名打電話上門諮詢的客戶絡繹不
絕，倉庫每天處於爆倉狀態，正常情況需提
前半個月預訂才能正常發送。
當義新歐班列漸入正軌後，恰逢國家實行
減稅降費政策，尤其傾向於民營企業。於是
馮旭斌敏銳的商業觸覺又投向了商貿領域，
他計劃將產業鏈進行延伸，第一步就是在浙
江省範圍內佈局推廣義新歐班列進口商品
館，主要銷售歐洲各國的紅酒、食品以及生
活日用品等。他表示，雖然目前天盟的主營
業務由於特殊性，基本不產生增值稅，但隨
着國家減稅降費政策的實行，相信未來進出
口稅、銷售稅等都會出現下調趨勢，這對於
像天盟這樣的民營企業來說是一個利好，將
產業鏈做長，收入增加，成本降低，企業利
潤將更加可觀。

■「義新歐」中歐班列已開通可達9個方向
的運輸線路。 受訪者供圖

■■在義烏港貨代倉庫內在義烏港貨代倉庫內，，工工
作人員在打包準備通過中歐作人員在打包準備通過中歐
班列出口的貨物班列出口的貨物。。 資料圖片資料圖片

■ 每天絡繹不絕的集裝
箱被運送到鐵路口岸。

受訪者供圖


